

En toda España: 1'50 pesetas mes
Extranjero: 30 pesetas al año
Número atrasado: 15 céntimos
Teléfono núm. 84

Número suelto 10 céntimos

Año XXI.

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mahón, lunes 27 de octubre de 1913.

Número 12.136

Nueva, 10
Redacción y Administración
De las 10 a las 16.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHON

Segunda época

Energía Eléctrica de Cataluña

Sociedad anónima domiciliada en Barcelona
Capital Social: 20.000.000 de pesetas completamente desembolsado.

Suscripción pública

25.000 obligaciones hipotecarias de 500 pesetas

INTERÉS ANUAL 5 por 100 libre de impuestos pagadero en cupones trimestrales, siendo el primer cupón el correspondiente al 1.º de Febrero de 1914.

LA AMORTIZACIÓN TENDRÁ LUGAR EN 45 AÑOS A PARTIR DE 1918

GARANTÍAS

Dichas Obligaciones están garantizadas por una primera hipoteca sobre las fábricas y terrenos que la Sociedad tiene en San Adrián del Besós y Capdella, y sobre los distintos saltos de agua que la misma posee.

Precio de emisión 95 por 100

o sean pesetas 475 por obligación pagaderas:

50 el día 27 de Octubre de 1913

425 el día 7 de Noviembre de 1913.

Rendimiento neto 5'26 por 100

Se admiten suscripciones desde hoy

en el "Banco de Menorca,"

DE BARCELONA

"Mi amigo Alejandro"

El agradecimiento del conde de Romanones para con el señor Lerroux ha de haber aumentado, desde el discurso del domingo, en proposiciones gigantescas. Razon tiene el presidente del Consejo de ministros para hablar de "mi amigo Alejandro", según versión de todos los telegramas. Los amigos son para las ocasiones y, en la actual, el jefe de los radicales ha querido dejarle espléndidamente servido, interponiéndose entre la regia prerrogativa y el partido conservador con la amenaza del desorden cotidiano y apuntalando de esta suerte, hasta donde sea posible, una situación política que se viene abajo, no por esfuerzo de nadie, sino por incapacidad, por culpa, por vicio incurable, por defeción patriótica de sus mismos componentes.

Si gracias a este puntal, el conde de Romanones sigue disfrutando el poder podrá decirse que nunca el señor Lerroux habrá gozado mayor triunfo ni un partido monárquico y de orden descendido a la mayor humillación y baja, cual es la de deber la vida a los enemigos del régimen mediante la amenaza de la revolución, del motín, de la bullanga o de lo que se pueda. Bien es verdad que así asaltó el banco azul en el otoño de 1909 y que no podrá tacharse de inconsecuencia si invocando, o estimulando, o aprovechando tales ardidés, prolonga el usufructo, que es prolongar su propio vilipendio y el desbarajuste de todos los intereses del país.

No pocas veces se ha dicho y se ha repetido en estas columnas que el famoso veto no reza con el señor Maura ni con los conservadores. Es un simple pretexto revolucionario; una superchería, que, insinceramente, contra todas sus convicciones profundas, contra todo lo que proclaman y reconocen en la intimidad, sirven los caudillos avisados a las masas crédulas, bonachonas y sugestionables a fin de mantenerlas en tensión y de pesar, mediante ellas, en la balanza pública. Un medio, en suma, de despojar a la Monarquía hasta donde ella deje despojarse, de su primero, más firme y más leal instrumento de gobierno, rompiendo la normalidad del régimen y poniéndole en serio peligro cada vez que, como ahora, se presenta, mejor dicho, se renueva la necesidad imperiosa del cambio.

sión, les infundirá los bríos que les faltan para acabar con una presa al parecer tan débil y amilanada.

Y así pasará a la historia el recuerdo de esos cuatro consagrados años exclusivamente a la anulación de uno de los hombres más elevados y superiores con que ha contado España durante todo un siglo. ¿Será verdad, como afirmaba no ha mucho Dionisio Pérez—; que Romanones es el estadista que corresponde a un país como el nuestro y que aun le viene un poco ancho?

(De La Vanguardia.)

Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria de 22 de octubre de 1913

Presidió el señor Alcalde don Francisco Bals Pons; asistiendo los señores Pons Sitges, Carreras Hernández, Pons Borrás, Rita, Mús, Pons Castell, Oives y Robert.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia a don Guillermo Pons para colocar canales a fin de recoger las aguas llovedizas que se vierten en la vía pública, en varias casas de su propiedad.

Conceder licencia a don Benito Cardona Cardona para modificar la aspillera del sótano y una ventana de la casa núm. 89 de la calle de la Infanta.

Conceder licencia a don José Monte Mir para abrir una puerta, colocar arquitraves y un zócalo en la casa núm. 33 de la calle de Gracia.

Conceder licencia a don Francisco Orfila Alberti para construir un zócalo de ladrillo hidráulico en la casa núm. 14 de la plaza de la Constitución.

Informar al señor Comandante de Marina sea crece beneficioso para la riqueza del país el que conceda permiso a don Antonio Alberti y Nieto, de Ibiza, para pescar esponjas en aguas de Menorca, siempre que no se le conceda la exclusividad para un largo tiempo.

Quedar enterado de la R. O. de 19

de Septiembre último por la que el Ministerio de Fomento declara no ser de su competencia el arreglo y conservación del puente de la Colar-sega. Comunicar al señor Gobernador que dicho puente pertenece al Estado. Dar traslado de esta R. O. al señor Gobernador Militar de Menorca.

Dar las gracias a los Diputados provinciales señores Victory y Feliu por sus desvelos en bien de esta ciudad demostrados con ocasión de haber sido agregado a la provincia el Hospital de Ibiza.

Quedar enterado de una carta del Diputado a Cortes señor Llansó dando su conformidad para pasar a Madrid en unión de los Comisionados por los Ayuntamientos de la Isla al objeto de trabajar en los centros oficiales para conseguir se implante en Menorca una sección de la Comisión Mixta de Reclutamiento y demás asuntos que interesan al país, pidiendo la cooperación de los Ayuntamientos y Diputado a Cortes por Ibiza, dejando a voluntad del señor Llansó señalar la fecha en que los Comisionados han de trasladarse a la Corte.

Comisionar al concejal señor Orfila Seguí para que pase a Barcelona a conferenciar con el Diputado señor Llansó y luego a Palma para tratar con el señor Delegado de Hacienda acerca del expediente que se está tramitando con motivo del descubrimiento que por concepto de timbre tiene el que fué empresario del Teatro Principal don Francisco Ortega de Quintana.

No procede imponer correctivo alguno al Administrador de entierros don Ginés Olaya Sintet por los hechos expuestos por don Guillermo Llobera y don Pedro Prats en su escrito de siete de este mes.

No procede declarar caducados ninguno de los artículos del Reglamento del Cementerio Católico de esta ciudad, como pretendían los citados señores Llobera y Prats.

Para que los señores don Guillermo Llobera y don Pedro Prats puedan prestar el servicio de Administradores de entierros precisa se ajusten a las disposiciones del vigente

Reglamento del Cementerio Católico de esta Ciudad.

Facilitar los datos estadísticos que se indican en la circular de r. de este mes del Director general de Comercio, Industria y Trabajo.

Arreglar los desperfectos que se observan en las claraboyas y puertas del cuarto de detenidos.

Dar por rescindido en 31 de Diciembre de este año el contrato, que se tiene estipulado con don Agustín Florit y Florit como arrendatario del Arbitrio establecido sobre los puestos de venta en el mercado y vías públicas de esta ciudad.

A. I. N. F. O. R. M. E.

De la Comisión de Fomento:
Acta del Diputado a Cortes señor Llansó interesándose a saber:

1.º Para que se indique los puntos de la costa de este término que pueden habitarse para refugio de pescadores y construcción de varaderos para los mismos.

2.º Indicaciones de acogerse a la Ley de caminos vecinales para construir un ramal que desde Llume-sanas conduzca a San Luis.

Instancia de don Miguel Tomás pidiendo permiso para modificar la puerta de la casa número 27 de la calle de Ramis.

Instancia de doña Asunción de Martorell y de Llanza pidiendo permiso para convertir en ventana la puerta principal de la casa número 8 de la plaza de la Explanada y que se le señale número a la puerta accesoria que tiene dicha casa en la calle de San José que se convertirá en puerta de entrada.

Instancia de don Federico Canut Clavé pidiendo permiso para colocar un zócalo y convertir en puerta la ventana de la planta baja de la casa número 38 de la calle de San Fernando.

Instancia de don Pedro Pons Seguí pidiendo permiso para abrir dos ventanas en la planta baja y otra en el primer piso de la casa número 9 de la plaza Vieja.

Moción del señor Pons Sitges de poner en condiciones de tránsito rodado ensanchando la parte exterior izquierda del paseo de la Miranda, hasta seguir la alineación de las casas que terminan en la plaza del Prin-

cipe, para enlazarla con la calle de San Nicolás.

Moción del señor Pons Sitges de proceder al arreglo de la alcantarilla que desde la calle Nueva conduce las aguas al mar por la plaza de la Pescadería, cooperando a esta obra los vecinos interesados.

Manifestaciones del señor Pons Castell de proceder a la medida de la fuerza luminosa de las lámparas del alumbrado público eléctrico.

A estudio de la comisión de Hacienda:

Cuenta:
Instancia de don Rafael Cardona Seguí pidiendo se le abone el valor de la faja del terreno cedida a la vía pública con motivo de la edificación efectuada entre el 1.º y 2.º kilómetro de la carretera de San Luis.

De la Comisión de Beneficencia, manifestaciones de los Diputados provinciales señores Victory y Feliu ofreciéndose al Ayuntamiento para conseguir para esta ciudad iguales beneficios obtenidos por Ibiza con la agregación a la provincia de su Hospital Civil.

Y se levantó la sesión.

CEDULAS PERSONALES

Clasificadas las hojas declaratorias para formar el padrón de Cédulas personales correspondientes al año 1914, quedan expuestas al público a efectos de reclamación en la Secretaría de este Ayuntamiento, hasta el día diez de Noviembre próximo.

Mahón, 25. Octubre de 1913.—El Alcalde Presidente, Francisco Bals.

Academia de idiomas

a cargo de

D. Miguel Oliver Amorós

Secretario Intérprete de Sanidad, por oposición; Intérprete Jurado; ex-Ayudante de Idiomas del Instituto general y técnico de Palma de Mallorca.

Francés, Italiano, Inglés y Alemán

Clases generales y particulares.

CALLE DE GRACIA, 80 A.

32

ferir exactamente lo que hizo, y las aventuras que le sucedieron.

Desde la puerta en donde se había parado hasta la capilla del medio, y desde allí a la otra puerta de enfrente había como una calle, sin barracas ni otro obstáculo alguno. Al dirigir la vista hacia aquella parte, notó Renzo que andaba mucha gente afanada en apartar carros, y desembarazar el sitio, dirigiendo la operación dependientes y capuchinos, los cuales echaban de allí a todos los que nada tenían que hacer en aquel punto. Y temiendo que a él también del mismo modo le expulsasen, se metió en derechura por entre las barracas y por el lado que casualmente tenía enfrente, que era la derecha.

Marchando adelante, según le permitía sentar el pié el espacio entre barraca y barraca, metiendo la cabeza en cada una de ellas, echando la vista a todos los rincones, mirando con atención todos los rostros, tanto los abatidos, macilentos o contraídos de los enfermos, como los de los muertos, se afanaba para ver si oía o conseguía dar con aquel que por otra parte temía tanto encontrar. Pero ya había andado buen trecho, y repetido varias veces aquel doloroso exámen, sin haber visto muger alguna, de donde infirió que estarían en parage separado. Acertó en esto; pero del sitio, ni tenía indicio ni podía formar conjetura. De cuando en cuando encontraba empleados y dependientes tan diversos en aspecto, modales y traje, cuanto lo era el principio que daba a unos y a otros igual fuerza para ejercer semejantes oficios, principio que en unos era la estimación de todo género de compasión y de sentimientos de humanidad, y en otros una piedad sobre humana: sin embargo, ni de unos ni de otros se atrevía a tomar lengua por miedo de encontrar algún nuevo estorbo, y por consiguiente resolvió continuar andando hasta ver si lograba descubrir por el solo el departamento de las mugeres. Sin embargo, aún con este propósito, no podía menos de ir mirando a todas partes, bien que de tiempo en tiempo tuviera que re-

se había parado en la acera izquierda del coso, tomó Renzo la derecha, y cobiosándose a la pared, siguió trotando hacia el puente; pasó, siguió la calle del Borgo, reconoció al pasar cerca de él, el convento de los Capuchinos: cerca de la puerta vió sobresalir el ángulo del lazareto, y al salir por el postigo, se presentó a su vista la escena exterior de aquel recinto, que no siendo sino un pequeño indicio de lo que pasaba en su interior, era sin embargo un cuadro inmenso, variado e indescriptible.

Por la extensión de los dos costados que se descubren mirando desde aquel punto, todo era un enjambre, un flujo y reflujo, un continuo tropel. Enfermos, que a bandadas eran conducidos al lazareto y de los cuales muchos estaban sentados, o tendidos en las dos orillas del foso que corre por ambos lados del camino, unos por faltarles las fuerzas para entrar en el recinto, y otros por haber salido desesperados, y no haber tenido aliento para pasar más adelante. Otros enfermos vagaban a la desbandada como estólidos, y no pocos había faltos enteramente de razón. Quién, entorpecido, estaba contando sus cuitas a otro, que oprimido por el mal, apenas la escuchaba: quién desvariaba furioso, y quién risueño en apariencia, estaba como quien asiste a una diversión; pero la especie más extraña y ruidosa de aquella triste algazara, era un canto alto y continuado, que aunque parecía partir del bullicioso concurso, sobresalía sin embargo de todas las demás voces, una canción popular de amor festivo y jocoso de las llamadas pastorelas. El que con el deseo de saber quién era medio de tanta aflicción podía estar alegre, hubiera caminado en dirección del punto hacia donde sonaba la voz, habría visto a un infeliz, que sentado tranquilamente en la orilla de la alberca que lame los muros del lazareto, cantaba a vez en grito mirando hacia arriba.

Apénas había dado Renzo algunos pasos por el lado meridional del edificio, cuando se levantó una gritaría extraordinaria y se oyeron las voces lejanas de «cuidado; tenedle

MAHON

Círculo Monárquico

COMITÉ CONSERVADOR

Habiéndose acordado tomar parte en las próximas elecciones de concejales, se suplica a todos los amigos y correligionarios...

En las primeras horas de la noche empezó a circular por esta ciudad la noticia de que el Conde de Romanones...

Durante la noche nuestro activo corresponsal señor Verger nos confirmó la noticia, y nosotros felices...

Reina gran entusiasmo para la función a beneficio de las víctimas de la guerra de Africa...

No dudamos que, como en múltiples ocasiones, sabrá nuestro pueblo dar patente muestra de sus caritativos y humanitarios sentimientos...

Observamos que los carros destinados a la recogida de aguas sucias se mantienen muy manchados del mismo líquido produciendo un efecto tal abandono.

Conviene que el empresario ordene la pronta limpieza o bien que se pinten si fuere necesario.

Terminado el nuevo piso carretera de la plaza del Claustro han pasado los trabajadores a tapir los hoyos que existen en la calle del Sol.

A principios del presente mes fué vendido a una compañía vascuense el pailebot «Concepción» de La Vela Mahonesa...

matrícula que un día contaba con los mejores veleros del Mediterráneo...

En la madrugada de hoy ha dejado de existir víctima de pertinaz dolencia la bondadosa señorita doña Aurora Riera Escudero...

Enviamos con tan infausto motivo la expresión de nuestro pesar a sus desconsoladas hermanas, hermano político capitán de Artillería señor Cots y demás familia.

A las siete de esta mañana ha entregado su alma al Creador la respetable anciana doña Magdalena Carreras Mascaró...

La conducción del cadáver al Cementerio se verificará a las cinco de la tarde de hoy.

Elevamos una plegaria al Señor por el reposo eterno de su alma y anhelaos a su atribulada familia la necesaria resignación para sobrellevar con calma pérdida tan dolorosa.

Esta noche celebra el Teatro Principal la última función de variedades de la presente temporada.

En ella se despedirán del público las renombradas y rotas atracciones Eugenia Roca canzonetista, La Bilbaina bailarina clásica...

En el Teatro de Verano continúa siendo sumamente aplaudida la simpática tonadillera Emilia Bracamonte, la cual estrenó el pasado sábado un lindo cuplet titulado «La galleguita»...

Hoy la Bracamonte cantará dicho cuplet y los más celebrados de su repertorio.

Por la Audiencia Territorial han sido nombrados los siguientes conjuntos para actuar durante el cuatrienio de 1914 a 1917...

Alayor.—Don Lorenzo Pons Pons de M.; Agustín Grandío Tintero; Vicente Petrus Villalonga; Rafael Petrus Villalonga; Vicente Villalonga Llambias; Vicente Roger Roselló.

Ciudadela.—Don Rafael Coll Quintana; José Pons Pons; Antonio Moll Camps; Emerico Joel Molí; José Hernández Ferrer; Juan Meliá Pons. Ferrerías.—Don Juan Gualons Pons; Francisco Ferrer Martí; Cristóbal Alías Sa'ord; José Pons Florit;

Juan Rotger Marqués; Juan Pallicer Serra.

Mahón.—Don Francisco Pons Gómila; Juan Lladó Portella; Mateo Seguí Carreras; Antonio J. Tuduri Monjo; Francisco Alberti Vida; Pedro D. rresdies Eduardo; Juan Andreu Orfila; José María Soé; Fio; Juan J. Mesa Vincent; Ramigio Ajendro Prieto; Pedro Pons Escudero; Jaime Huguet Sintes.

Mercadal.—Don Lorenzo G. Jimés Villalonga; José Real Ferrer; Juan Serra Barber; Gabriel Amengual Capellá; Jaime Vilatoiga Palomo; Juan Mercadal Vilalón.

San Luis.—Don Lorenzo Nin Gómila; Rafael Sintes Pons; Antonio Carreras Sintes; Antonio Seguí Mercadal; José Tuduri Pons; Gabriel Orfila Oives.

Vilacarlos.—Don José Vincent Carreras; Miguel Vía Fuxá; Bernardo Gutierrez Darder; Antonio Orfila O.fila; Antonio Prieto Sans; Bartolomé Galiana L. nuzá.

El vapor correo «Mahón» que ayer mañana a las ocho llegó a nuestro puerto procedente del de Barcelona saldrá para Palma esta noche a las ocho.

A bordo del vapor correo «Monte Toro» embarcó el pasado sábado para Barcelona y Madrid, nuestro estimado amigo el hacendado don Juan Camps.

Desearnos haya llevado un feliz viaje.

En la mañana de ayer cayo una moldura de la fachada de una casa de la calle de los Frailes, no causando por verdaderamente milagro, desgracia alguna, por cuanto en aquélla hora era grande el tránsito que había en dicha calle.

Por un individuo de esta ciudad ha sido encontrado un corte de zapatos de los llamados Luisés, el cual será entregado a quien acierte a su dueño.

Formes en esta imprenta.

En la mañana de ayer se reunió la Junta Municipal del Censo Electoral para proceder al nombramiento de Presidentes y Adjunto de las Mesas electorales para las elecciones próximas.

Durante estos días está procediendo al derribo de unos pilotes, primeros que se plantaron al construir la carretera de San Luis y que por haberse muerto ya a ser sustituidos.

Ha sido nombrado maestro-internina de la escuela pública de Mercadal la señorita doña María de las Mercedes Bofill Orfila.

Según datos procedentes del Registro Civil el movimiento de población en esta isla durante el pasado Septiembre fué el siguiente:

Nacimientos: 385 varones y 314 hembras, que dan un total de 699. Natiad por 1.000 habitantes 2'14. Defunciones: 241 varones y 226 hembras. Total 467. Mortalidad por 1.000 habitantes 1'43. Matrimonios 192. Nupcialidad por 1.000 habitantes 0'59.

BLANCO Y NEGRO

Aunque el número de esta semana de la notabilísima revista ilustrada cuyo título dejamos consignado cuesta lo mismo que cualquier número corriente, no puede negarse que merece la calificación de extraordinario por sus treinta páginas, en que se continúan el interesante y variadísimo sumario siguiente:

«Una bohemia», plana en color por Laser; «De gramílica parda», cuento por J. L. de Acovedo, ilustrado por Méndez Bringa; «Actualidad deportiva», dos planas con numerosas grabados; «Los robos de las cajas de caudales», información interesante profusamente ilustrada; «La última bañista», plana en color; «El drama del cavel» poesía de J. M. de la Torre, ilustrada por Regidor; «La mujer y la casa», cuatro planas de lectura interesante con numerosos grabados; «Tipos y unas vistas en Brooklyn», caricatura inglesa, por Sancha; La catástrofe del «Vultur», composición fotográfica; «El Rey y M. Poincaré en Cartagena», cuatro planas gráficas; «Tangomani», artículo humorístico de Bonnat, con caricaturas de Xaudaró; «El negro y negro» poesía de Ceceo Lucio con dibujo de Arij; «Del Acuzar de Sevilla», plana en color por M. García y Rodríguez; «La retirada de Bombón», tres planas; «El debut de Alvaro», cuento, por José A. Luengo, con dibujos de Espí; Información a la r. l.; «En el estudio», para cómica en color; «Utime notas gráficas de la semana»; «Gente menuda»; «Mesa redonda», etc. etc. etc.

«Banco y Negro» se vende los domingos en toda España.

Papel sánico superior a 0'20 ptas. el rollo Librería de Sucesores de Parpal Nueva 10

Sastrería NUEVA 25, MAHON

DON EMILIO SANCHEZ TAVULL participa a su clientela y al público en general haber recibido un hermoso surtido de géneros propios para la presente temporada de invierno.

Nueva, 25

Consumo Público

MATADERO

Reservados los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 22 octubre

1 vaca, 187'500 kilos, Juan Mercadal (Alayor).

1 ternero, 138, idem.

1 idem, 148, Santa Lucía (idem).

1 idem, 193, estancia Binierroga, 1 ternera, 134, vergel de B. fal Cullom.

3 carneros, 33, Antonio Pons de Turulló.

1 idem, 15'430, Furmet.

2 idem, 19'500, son Tema.

1 idem, 31, Musuptá Amgat.

2 idem, 16'500, noticia Barberroa.

2 cabras, 24'500, Binidunaira (Mercadal).

1 idem, 6'400, Santa Catalina (San Cristóbal).

13 cerdos, 1'178.

Día 23 idem

1 bu y, 311'500 kilos, Juan Coca (Alayor).

1 vaca, 206, estancia Binixxa.

1 ternero, 201, Turmedán de Vinent (Alayor).

2 carneros, 25, Furmet Vey.

3 cabras 30'500, Migual Surda.

5 idem, 40, Binidunaira (Mercadal).

1 idem, 28, Juan Mercadal (Alayor).

10 cerdos, 1'016.

¡GRAN LIQUIDACION!

Por cesar en el negocio se liquidan a precios verdaderamente increíbles las existencias del Establecimiento de ropas de DON JAIME GALIANA en San Luis.

Galle San Luis, 21

Precios más baratos que en la fábrica Verlo para creerlo

3-6

Zona de reclutamiento de Menorca

Determinando el artículo 213 de la vigente Ley de Reclutamiento y reemplazo del Ejército que todos los individuos sujetos al servicio militar que no estén en filas, cualquiera que su situación tienen el deber de presentarse personalmente todos los años durante los meses de Noviembre y Diciembre a pasar la revista...

siendo de utilidad pública el conocimiento de esta obligación, se lo notifica a usted por si o si, a bien ordene insertarlo en el periódico de su digna dirección, debiendo pasar dicha revista los individuos que residen en Mahón a las Oficinas de esta Zona, calle de San Roque número 18, de 9 a 13 durante los mencionados meses, y en las Alcaldías respectivas los que residen en los demás pueblos de la Isla.

Dios guarde a usted muchos años. Mahón 24 de Octubre de 1913. — El Coronel, Miguel Merino.

2-3

Teatro Principal DE MAHON

Extraordinaria sección para hoy

Éxito colosal de las renombradas atracciones

EUGENIA ROCA Y LA BILBAINA las cuales ejecutarán admirables trabajos.

Éxito del cantante mágico japonés, YANK-HOE

Grandes extensos de películas nunca vistas en Mahón.

A las 9 y cu rto.

Precios en taquilla.

Teatro de Verano

Grandiosa sección para hoy

Exhibición de hermosas e interesantes películas, entre ellas la dividida en tres partes

AMOR QUE MATA

Representación de la notable canzonetista a transformación.

EMILIA BRACAMONTE

Cantará el hermoso couplet.

LA GALLEGUITA

Precios: Entrada general 0'10 y preferencia 0'15.

Pedro Mir Llambias

MÉDICO CIRUJANO

Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París.

PRÍETO Y CAULES, 13

Consulta de 12'30 a 2 y de 7'30 a 9

Consultorio Médico Quirúrgico

A CARGO DE LOS DOCTORES VALLADOLID

ROCANDIO Y TOCA PLAZA

— Especialidades: —

Enfermedades del estómago e intestinos.

Enfermedades de los ojos.

Enfermedades de la matriz.

Consulta diaria de 11 a 1 y de 7 a 8.

Consulta gratis a los pobres, lunes y jueves de 4 a 5.

Calle de Anunciay, núm. 16

62

Aprendiz barbero

Se necesita uno en la Sucursal de MALDONADO, calle Nueva, n.º 4.

Para vender

Lo están 100 acciones del «Banco de Menorca».

Para informes, a don Rafael Muncas Andreu, Hannover, 17, Mahón.

Libros de Cuenta Corriente

Indispensables para los Plateros y Fabricantes de monederos de plata.

De venta en la Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal, a precio módico.

10, CALLE NUEVA, 10

tened'e».—Pónes: Renzo de pantillas, atisba adelante, y ve venir a escapar un marrocin, montado por un jinete de poca traza. Era un frenético que, viendo aquélla animal suelto cerca de un carro, montó en él, y golpeándole el cuello a puñetazos, y los hijares con los ta'ones, le arreaba con furia. Seguíanle algunos sepultureros dando voces, y oscurecía el cielo el polvo que levantaba.

De esa manera, a urdido Renzo, y cansado ya de ver tantas lástimas, llegó a aquel recinto, en donde eran quizá el mayor número las que había reunidas, que cuantas encontó diseminadas en todo el espacio que tuvo que andar. Asomóse a la puerta, se mató de jol de pó tie, y que lóse allí algunos instantes inmóvil.

EL LEZARETO

CAPÍTULO XV

El Lezareto

Antes de penetrar con Renzo en el lazareto, figúrese el lector aquel recinto rebosando de epistados, nada menos que en número de diez y seis mil; toda su área ocupada, aquí con barracas, allí con tinglados, en una parte con carros, en otra con gente; sus dos crujiás de portales a derecha e izquierda, cubiertas de enfermos, moribundos y cadáveres, sobre colchones, sobre paja, ó en el santo suelo: en ambos tramos un bulir, un movimiento a manera de marea; y en el centro, un ir y venir, un parar, un correr, un bajar, un levantarse de convalecientes, frénéticos y sirvientes, que mareaba. Este fué el cuadro que se presentó a la vista de Renzo, y el que lo detuvo allí perplejo, asombrado y compungido. No nos proponemos describir aquel edificio por p rtes, ni tampoco lo agradecerían nuestros lectores: solo siguiéndolo a nuestro serrano en su penoso reconocimiento, nos pararemos cuando él se pare, y de lo que a él le tojó ver, diremos lo necesario para re-

Conferencias telegáficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

De la edición de hoy De Madrid

Octubre 27

Mas de la crisis Villanueva en Palacio

Uno de los primeros prohombres liberales que acudieron ayer a Palacio para conferenciar con el monarca fué el Presidente del Congreso don Miguel Villanueva.

A la salida fué, como es natural, asediado a preguntas por los periodistas, contestando que la conferencia había sido muy breve, limitándose solamente a aconsejar al Rey la continuación de los liberales.

García Prieto

Breves momentos después llegó el jefe de los disidentes señor García Prieto el cual era sumamente felicitado y hasta algunos se atrevían a saludarle como futuro presidente del Consejo.

El ilustre marqués de Alencas entró en la regia cámara en donde permaneció una hora, y a la salida manifestó que había explicado al Rey que a su juicio los liberales aun podían desarrollar y cumplir su programa con las actuales Cortes.

Dijo el señor García que andaban del todo equivocados quienes suponían que él había derrotado a Romanones para sustituirlo en su cargo, tanto que apesar de que aconsejó al Rey que a su juicio debían los liberales continuar gobernando, en cambio puso por condición que cualquiera fuese el gabinete que se formara él se abstendría de aceptar cartera alguna.

Montero Rios

El anciano de Lourizan expuso al monarca que aun creía era ocasión de que continuaran los liberales, bajo la base de llegar a una unión los disidentes y los romanonistas y como se le insinuara de que esta unión pudiera él encauzarla, manifestó que ya era muy viejo para meterse en esta clase de fregados y que por tanto su misión se reduciría a apoyar el gabinete liberal que se formara.

Romanones

También acudió al Regio Alcazar el conde de Romanones, quien opinó como los anteriores, que los liberales de ninguna manera debían alejarse del poder, pero con las actuales Cortes no se podía ir a parte alguna, fracasando quien intentara hacer algo.

Dijo que juzgaba la cuestión por haber sido escarmentado en cabeza propia y que por tanto era cosa sumamente clara que si él que contaba con cien votos en la Alta Cámara no había hecho nada, menos podía hacer quien solo contaba con cuarenta y dos, refiriéndose al señor García Prieto, al cual no perdona el conde el ridículo de la derrota, lo cual hace presumir que la unión de dichos prohombres es cosa casi imposible.

Maura

Terminadas las consultas de los personages liberales, el Rey retiróse a sus habitaciones a comer quedando en recibir por la tarde a los conservadores.

El primero en llegar fué el ilustre jefe del partido conservador don Antonio Maura.

Su conferencia con el Rey fué sumamente extensa, saliendo de Palacio muy sonriente y satisfecho.

Todos los que allí aguardaban, esperando importantes revelaciones, le asidieron a preguntas, pero el señor Maura evadiólas todas, negándose a detallar lo que había aconsejado al Rey.

Al montar en su automóvil, un grúpulo pagado y preparado de antemano le subió, pero los periodistas allí reunidos y el numeroso público

contestaron «abajo los sibidos!» con atronadores aplausos y vivas al ilustre jefe del partido conservador, al político honrado.

Al arrancar el automóvil, un sujeto elegantemente vestido abalanzóse contra el vehículo en actitud hostil, siendo detenido.

Dícese que se trató de un ex concejal republicano.

Otra vez Romanones

Después de la salida del señor Maura fué llamado telefónicamente por el Rey el Conde de Romanones, quien, como es natural, acudió presuroso.

Se conoce que en esta segunda entrevista el Rey le explicó la conversación que acababa de sostener con el señor Maura, por cuanto a la salida el Conde no mostraba el buen humor de la mañana, conociéndose en él que la esperanza de gobernar de nuevo se le disipaba.

El Presidente dimisionario intentó evadir las preguntas que se le hacían, pero al fin dando rienda suelta a la lengua, dijo que el Rey en vista del resultado de las consultas hechas se había decidido encargar la formación del nuevo Gabinete a otro que no era de su cuerda.

Preguntado a ver quien era el favorecido, manifestó que si no tenían prisa que aguardaran un rato y tendrían ocasión de saludar al futuro Presidente.

Dato en puerta

La expectación duró poco, ya que pocos minutos después apareció la simpática figura de don Eduardo Dato, quien, como es natural, fué felicítadísimo, contestando dicho señor que no podía aceptar las felicitaciones, ya que no habiendo aun conferenciado con el Rey, ignoraba su decisión.

La entrevista fué algo extensa, y a la salida fué ya más expícito y calmado la natural curiosidad y disipando por unos momentos el nublado político.

El señor Dato manifestó que el Rey había tenido ocasión de comprobar que la unión de los liberales, al menos de momento, era una utopía, que las luchas intestinas no acabarian nunca, y que por tanto interin en la oposición se reorganizaban, debían ocupar el poder los conservadores ya que el decreto de disolución no creía prudente darlo de nuevo a los liberales.

En vista de ello el Rey ofreció el Gobierno al señor Maura, manifestándole vería con agrado su sacrificio ya que comprendía era para él asumir actualmente las responsabilidades del poder.

El monarca ofreció al señor Maura cuantas facilidades le fueran precisas, dándole de momento el decreto de disolución, pero el insigne jefe se negó rotundamente a aceptar, apoyando su negativa en razones que expuso al Rey y que se dice le dijo escritas.

Entonces el Rey le dijo que creía necesaria la subida de los conservadores y que si no era él el presidente debía ser otro y entonces parece ser que el señor Maura hizo pequeñas indicaciones acerca del señor Dato.

El Rey, por tanto, sin consulta alguna, apenas el señor Dato estuvo en su presencia, le ofreció el poder y este sorprendido ante tal ofrecimiento, dijo que de momento ni aceptaba, ni declinaba el ofrecimiento, pero como la cosa era seria, pedía toda la noche y la mañana de hoy para meditarlo; quedando en ir al medio día a Palacio con la contestación.

El Rey le dió el plazo que pedía, y el señor Dato salió de Palacio sumamente satisfecho y con la duda en su interior.

Dato trabajando

Tan pronto hubo salido el señor Dato de Palacio, se fué al domicilio

del señor Maura para consultarle el caso ya no le halló en ella, informándole su secretario de que despues de su regreso de conferenciar con el Rey había marchado al campo.

Mas tarde se dijo que el señor Dato ya conocía la salida del señor Maura y que por esto pidió al Rey el plazo hasta hoy al medio día; pues sabiendo que el jefe tenía que regresar esta mañana, quería antes conferenciar con él.

Comentarios

Los comentarios que se hacen son muchos y muy variados, habiendo sorprendido grandemente la decisión del Rey, ya que la mayoría se inclinaba a que continuarían los liberales aun cuando fuera con un gabinete puente, presidido por el señor Weyler.

Se espera con ansia la contestación del señor Dato, opinándose en los círculos políticos que aceptará, y que hoy al ir a Palacio ya llevará la lista de sus ministros, los cuales jurarían su cargo esta misma tarde.

VERGER

Telegrama Oficial

«Ministro Gobernación a Delegado.—Madrid 25 a las 9'40.

En la sesión del Senado de esta tarde el señor Presidente del Consejo de Ministros pronunció su anunciado discurso resumiendo la situación política explicando la gestión del Gobierno durante el interregno parlamentario y reabando el concurso de las Cortes para la obra liberal y democrática contenida en el programa de trabajo anunciado en la nota oficial del Consejo de Ministros de 15 del actual.

Presentada al Senado una proposición de confianza expresa y categórica tal como las circunstancias la demandan y el señor Presidente la había estimado indispensable defendido a el señor Pulido y despues de haber intervenido en el debate las distintas representaciones de la Cámara procedióse a la votación resultando ciento tres votos en pro y ciento seis en contra emitidos por las minorías y los liberales disidentes; abstuvieron los regionalistas.

Cambiadas breves impresiones entre los Ministros todos unánimemente estimaron llegado el momento ya previsto en las deliberaciones del

Gobierno de plantear a S. M. la crisis política en su más amplia extensión no por creer que la obra liberal y democrática ha concluido en esta etapa de Gobierno sino por considerar que la eficacia de la misma si ha de llegar al pleno y fecundo desarrollo que el país apetece, demanda un instrumento parlamentario que hoy por desgracia para todos ya no se puede considerarse existente, en su virtud el Jefe del Gobierno ha llevado a Su Majestad su dimisión y la de todos los Ministros, entregando a la sabiduría de la Corona la solución de conflicto. S. M. comenzará mañana las consultas de costumbre; no necesita encarecer a V. S. que mas que nunca en las circunstancias presentes nuestro deber y nuestro honor nos impide seguir atendiendo a las funciones de Gobierno con la previsión y asiduidad recomendables y que hasta ahora han distinguido a V. S. en el ejercicio de su cargo.

Al reconocerlo así me complazco en saludarle afectuosamente.»

Boletín Diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II.
Delegación del Gobierno.—De 9 a 1.—Calle de Gracia.
Ayuntamiento.—De 9 a 1.—Plaza de la Constitución.
Juzgado de 1.ª Instancia.—De 9 a 1.—Clausro del Carmen.
Juzgado Municipal.—De 9 a 1.—Alonso III.
Aduana Nacional.—De 9 a 1.—En los muelles de Sol a Sol, Andén de Poniente.

Delegación de Hacienda.—De 9 a 1.—Andén de Poniente.

Comandancia de Marina.—De 9 a 1.—Calle del Carmen.

Giro Militar.—De 9 y media a 12 y media.—Puente del Castillo.

Zona de Reclutamiento.—De 9 a 1.—Calle de San Roque.

Biblioteca Pública.—De 9 a 2.—Plaza de San Francisco.

Museo Municipal.—Los jueves de 3 a 5 y los domingos de 10 a 12, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico.—Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil).—Consulta: los lunes, miércoles y viernes de 9 a 11 de la mañana.

De la edición de ayer Crisis total

Madrid 25 de Octubre.

El Gobierno derrotado

La proposición de confianza presentada en el Senado por el conde de Romanones fué rechazada por ciertos seis votos contra ciento uno.

En el acto el Gobierno se reunió en Consejo, acordando que el conde de Romanones marchara a Palacio a entregar al monarca la dimisión en pleno de todo el Gobierno.

Al salir de Palacio fué el conde asediado a preguntas, contestando que efectivamente había presentado la dimisión y que el monarca se la había admitido.

Hoy empezarán las consultas.

Quien no se consuela, es porque no quiere

Anoche hablando con los periodistas manifestéles el conde que le había satisfecho la derrota so o por tres votos.

Dijo que había enterado al Rey con toda suerte de detalles, de lo ocurrido, manifestándole que aun cuando coartara con la confianza real del país, faltándole el concurso del parlamento en vista de la votación, le era imposible seguir gobernando. El Rey escuchó atentamente al conde y dice que lo lamentó, de veras, por cuanto su más vivo deseo era que las presentes Cortes agotaran su vida legal.

El último cartucho

El Rey ha telegrafiado al señor Montero Rios que se encuentra en Lourizan para que se halle en Madrid mañana, pues desea consultarle.

El monarca procurará ver si logra hacer el milagro de que los liberales se unan ante el peligro, pero si no lo logra, llamará a consulta a los conservadores.

El monarca quiere hacer un último esfuerzo para mantener la situación liberal.

En vista de la actitud del monarca, anoche los liberales de todos matices se reunieron reservándose el acuerdo que se tomó.

Gasset en el limbo

Mientras el ministro de Fomento señor Gasset leía en el Congreso sus flamantes y regeneradores proyectos hidráulicos llegó la noticia de la derrota del Gobierno en el Senado.

En la mesa de la prensa, en la cual se hallaban varios periodistas contrarios a Romanones, se produjo extraordinario jolgorio, diciendo a los ministros: «No molestarse en la lectura que ya estáis cadáveres» y entonaron a viva voz el *De Profundis*, mientras la sala del Congreso se iba despojando quedando en ella solamente algunos prietistas con el ex gobernador de Barcelona señor Portella.

Comentarios

Terminada tan memorable sesión en el salón de conferencias del Congreso se reunieron los prohombres de todos los partidos, haciéndose muchos y muy variados comentarios.

El señor Azcárate decía que si los liberales se unen será lamentable, y si no se unen deplorable.

El señor Sanchez de Toca seguía atacando al conde de Romanones estimando que esta es una de las crisis mas graves de cuantas se han producido en su larga vida política.

El conde satisfecho

Conversando anoche con un amigo manifesté anoche el conde que se hallaba sumamente satisfecho de los senadores que le son adictos, acudiendo todos al Senado, cuando a algunos de ellos le costó un verdadero sacrificio, pues hacía mas de un año que no salía de casa agradeciéndoles su actitud.

A las nueve de la noche se retiró al conde a descansar, con cara de satisfecho, diciendo que se hallaba muy animado, para la campaña de oposición, haciendo resaltar que no tenía otra aspiración que la vida política.

Cabalas y comentarios

Respecto a la solución que se da a la presente crisis reina enorme desorientación.

Al conocerse las declaraciones de Romanones los comentarios fueron muchos y muy sabrosos y si son ciertas las palabras que puso en boca del monarca, la crisis ya está prejuzgada, siendo extraño que al final se queden con el poder los fundadores de la nueva política reformista.

Muchos creen que hoy serán llamados a consulta en Palacio los señores Azcárraga y Alvarez.



D. Magdalena Carreras Mascaró

Viuda de Seguí

HA FALLECIDO

a las 7 de esta mañana a la edad de 75 años despues de haber recibido los auxilios espirituales.

E. P. D.

Su desconsolada hija doña Ana, hijo político don Juan Clar, nietos, nietas, sobrina, primos y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible e irreparable pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al entierro que tendrá lugar esta tarde a las cinco.

Casa mortuoria, Arrava eta 28.

No se invita particularmente.

Mahón 27 Octubre de 1913.



D. Aurora Riera y Esendero

HA FALLECIDO

a la una y cuarto de la madrugada de hoy

Habiendo recibido los auxilios espirituales

E. P. D.

Sus desconsolados, hermanas, hermano político, tía, sobrino, primos y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, rogando es se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al acto del entierro que tendrá lugar a las cuatro de esta tarde.

Mahón 27 Octubre de 1913.

Casa mortuoria, Bastión 43.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.

KOLHISTOL

Cura la Debilidad, Anemia, Nerastenia, Inapetencia, Escrófulas, Raquitismo y Debilidad

Un frasco alivia, dos curan.

Su venta cada día mayor acredita su bondad.

Frasco 4⁰⁰ pesetas.

Cura radical del Dolor de Cabeza

se obtiene usando las

Ohleas rosadas G. Pons

No contienen, Antiripia, Fenacetina, Opio ni Morfina

MIL PESETAS al que demuestre lo contrario

Precio de la caja 1²⁵ pesetas.

Re venta, Farmacia G. Pons, Dr. Orfila 12.

Talleres Tipográficos

de Sucesores de Pappal

R. Abundancia 16-Sucursal, Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fes de vida; altas por contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase, de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio de última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales.

en participaciones matrimonio y de natalicio

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO

Establecida legalmente en 1. de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución.

Autorizado su funcionamiento é inscrita en el Registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Administrador-Delegado: don Luís Yzaguirre

Domicilio social: Granvia Layetana, 11, principal (Reforma), Barcelona.

Director Regional Cataluña y Baleares: don José Masip.

Inspector: don Viguel Ivars, Cifuentes, 62, Mahón.

Agentes: Recaudador, don Francisco Salom, Productor, don J. Sirerol Vallés, Ramis. 41

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnifico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 noviembre 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magnificos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia VALDIVIA

Y extraordinario también el 3 noviembre, el vapor español

Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días. Para informes y pases, dirigirse en Ciudadela a D. Juan Lopez-Alfonso III número 40, y en Mahón a D. José Llopis, plaza Carmen, número 10.

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, agnias de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE SAIZ de CARLOS (Stomaxil) cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliado á quien lo pide.

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.-Oficinas: Serrano 16, Madrid.

Société generale de Transports marítimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 noviembre directamente para Buenos-Aires, el magnifico y rápido vapor francés

VALDIVIA

admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco 25, principal, Barcelona. Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de Sucesores de Pappal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp: Sucesores Pappal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

Libretas de alquiler.

Listas de embarque.

Altas de contribución industrial.

De venta en esta Imprenta: